



EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XXXVII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NÚM 10834

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península.—Un mes, 2 ptas.—Tres meses, 6 id.—Extranjero.—Tres meses, 11'25 id.—La suscripción se contará desde 1º y 16 de cada mes.—La correspondencia á la Administración

REDACCION Y ADMINISTRACION MAYOR 24

SABADO 17 DE ABRIL DE 1897

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette, rue Caumartin 61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

PAPEL DEL ESTADO

Operaciones al contado y á plaza en toda clase de valores cotizables en Bolsa.

COMISIONES REDUCIDAS
CAMILO PEREZ LUBBE
12, CASTELLINI, 12

CRÓNICA

INTERNACIONAL

(De nuestro servicio especial.)

Al único atentado de los moros Booyas al bergantín francés «Prosper Corinti» han sucedido otros varios desenfrenados excesos de los riffeños, que piden eficaz remedio y es- armenio; últimamente, la agresión realizada por los moros de la costa de Ahucemas al falucho «Virgen de los Angeles», de la matrícula de Gibraltar, merece, como todos los hechos de esta clase, la execración de las personas cultas, de la Europa en general, que para baidón suyo tolera tan salvajes y denigrantes vejundades; pero aparte la protesta que los vandálicos hechos de los marroques levantan y del pronto remedio que necesitan por parte de las naciones europeas interesadas en el problema del imperio mogrebino, el accidente del «Virgen de los Angeles» ha venido á ocurrir en circunstancias tales que quizá sea aprovechado días tramente por la Gran Bretaña.

No ha mucho trató Inglaterra, con su natural astucia, introducirse en el Sous, pero el joven monarca Abdel-Aziz hizo inútil su intento; el fracaso no ha impedido para desistir de su deseo y en la actualidad una compañía industrial trata de establecerse en el país, sirviendo de cómoda máscara á las avaricias británicas; más el sultán, que ha comprendido el juego, se pliega obstinadamente á hacer concesiones de ninguna clase, pues no ignora que serían terreno siempre abonado para menoscabar su prestigio y atentar á la integridad de sus dominios; y es tan firme su resolución en este asunto, que se propone, si necesario fuera, mantener su derecho con la fuerza de las armas, contando, por supuesto, con el apoyo de las potencias europeas que resultan lesionadas en sus intereses por la voraz Inglaterra.

La entereza del sultán ha echado por tierra las esperanzas de la compañía y viendo que por ese camino nada conseguirá, arguye ahora que la tribu de Sous es una región que no forma parte del imperio, que, por tanto, es independiente y como indeclinable consecuencia niega la autoridad del sultán sobre ella y se dirige al gobierno inglés reclamando su intervención para que la proteja en sus derechos; no se ha intimidado por ello el sultán y como respuesta á las malas artes de los ingleses ha enviado órdenes terminantes á la tribu prohibiéndole todo trato co-

mercial con los súbditos de la reina Victoria, y en caso de desobediencia la conmina con severas penas.

La enérgica actitud del sultán puede haber evitado el abuso que se pretende cometer; pero el asunto del «Virgen de los Angeles», aunque de ligero valor diplomático, da ocasión a Inglaterra para obligar, de modo más ó menos correcto, al soberano marroquí á determinadas satisfacciones, y á buen seguro que aprovechará tan favorable oportunidad para sacar el mayor jugo á la demasia de los moros Booyas, si Francia, España é Italia, tan directamente interesadas en Marruecos, no ponen freno á los egoísmos de Inglaterra ó impiden el golpe de mano que intenta; pero Francia está bastante atareada con el famoso proceso del Panamá y con la interminable cuestión de Oriente—que sigue sin resolverse de modo definitivo y permanente—además, según ha podido traslucirse de las recientes conferencias entre Mr. Hanoteaux y lord Salisbury, han llegado á un común acuerdo en ciertos asuntos internacionales y qué de extraño sería que el problema africano hubiera gozado de esta suerte? En este caso, si Francia muestra ante los desmanes de Inglaterra indiferencia, su cuenta le irá en ello.

España, sin embargo, si Francia, por convencionalismos censurables desoye la causa de la razón en Africa como lo hace al presente en Creta, no debe desmayar y a pesar de su triste situación actual, con dos guerras coloniales, su difícil diplomacia con los Estados Unidos y su nada prospera situación económica, debe defender sus derechos en el Mogreb, citando los anhelos dominadores de Inglaterra ó de cualquier otra potencia. Italia, que también tiene intereses en Marruecos, ve con recelos—según dice la prensa de Roma—la inteligencia franco inglesa y de seguro se opondrá al predominio británico.

La fuerza moral del sultán está harto mermada para que sea tenida en cuenta por una nación avariciosa; pero con el refuerzo de la de España, la de Italia, ó de consuno la de ambas, se hace más respetable y el atropello menos hazedor; si merced á tan fácil remedio se consigue que el sultán no sufra la explotación del Sous, grande sería el beneficio conseguido y mayor aun la victoria de la justicia sobre el imperio de la astucia y de la fuerza bruta.

CH. BOPHEX.

TIJERETAZOS

La «Atalaya» de Santander aboga porque vayan á Barcelona, á recibir al general Potayieja, los sindios de los cuarenta y nueve ayuntamientos de las capitales de provincia.

No vemos la justada.
¿Por qué los sindios y no los alcaldes?
¿Será porque estos deben su nombramiento á una real orden y los otros no?

Si es por eso delgado hila la «Atalaya» de Santander.

El señor marqués de Lema, se ocupa ahora en una reforma importante. En bajar el precio de indemnización de los certificados que se pierdan. Ese señor no ha tenido hasta ahora más que un propósito digno de aplauso. Dimitir.
Pero ¡ay! le duró un segundo.
Y hoy sigue reventando al país como en sus mejores tiempos.

Tiene gracia el generalísimo de los mambises.

Hablando del porvenir de Cuba ha dicho que si España se empeña en conservar la conservación.

Item: que mientras no se disponga de un fondo de quinientos millones de duros es inútil promover insurrecciones porque todas fracasarán.

Buen consejo para que lo hubiera dado el cabecilla antes de arrojar al campo!

Pero pudo más la ambición que la prudencia y de ahí el cúmulo de desdichas en que nos ha metido el generalísimo.

Según una estadística, los turcos han degollado en seis días en Diarberkir, mil ciento una personas y han saqueado cuatro mil casas.

¿Puede estar más justificado que la civilización europea se ponga al lado del sultán?

¡Proclito! Si las degollinas de cristianos le entretienen vamos á privarle de ese gusto?

Sería una crueldad.

LAS MATANZAS DE ARMENIA

Con este título publica «El Día» los siguientes aterradoros datos:

«Mientras se disipan ó se hacen más densas, volvamos la vista á las infelices regiones de la Anatolia, donde durante dos años enteros, 1895 y 96, ha dado libre campo á sus instintos sanguinarios de cobardo el sultán de Turquía. Precisamente acababan de salir á luz en Londres y París varias colecciones diplomáticas que contienen los relatos de los cónsules franceses y británicos acerca de las matanzas de armenios. La lectura de esos libros causa horror y da idea de lo que debieron ser en las postrimerias del imperio romano las invasiones bárbaras.

El vicecónsul de Francia en Diarberkir, Mr. Meyrier, escribe á su Gobierno: «Las matanzas regulares, llamémoslas así, no se efectuaron sino el sábado. Hasta ese momento habían combatido á los cristianos en las calles, tirando desde los minaretes y las ventanas.

Pero ese día empezó á correr la sangre desde la salida del sol y no cesó hasta el domingo por la noche. Los asesinos se dividieron en bandas y procedieron sistemáticamente, casa por casa, cuidando de no tocar á las musulmanas. Echaban abajo la puerta, saqueaban todo y mataban á los habitantes, las jóvenes eran arrebatadas para venderlas más tarde como esclavas.

Según ese representante consular, en los cuatro ó seis días que duraron las matanzas de Diarberkir, hubo:

Muertos..	1.191
Heridos..	276
Casas saqueadas..	1.701
Tiendas saqueadas y quemadas..	2.440
Personas cuya suerte se ignora..	2.000

El cónsul en Orfa relata lo que traducimos:

«Tres mil de esos pobres armenios se refugiaron en la Catedral, llenos de espanto. Allí se creaban salvados. La mayor parte eran mujeres y niños, que elevaban al cielo ardientes súplicas para que Dios pusiera término á las escenas de exterminio.

Habiera podido ocurrir que los fanáticos respetaran aquel lugar santo. Pero no; arrojáronse sobre las puertas y las rompieron á hachazos. Una vez dentro; mataron mientras tuvieron fuerza en los brazos. Finalmente, llevaron latas de petróleo y vaciándolas en torno de los grupos de los desdichados, las pegaron fuego. Cuantos no habían perecido por el hierro, murieron en las llamas; mientras cinco santones situados en lo alto de la iglesia daban gracias á Mahoma.

Y luego añade: «El número de víctimas en esos dos días (16 y 17 de Enero 1896) fué de diez mil».

M. Guillois vicecónsul de Francia en Angora, describe las matanzas de Cesarea. «Después de terminar su obra de destrucción en los bazares, los turcos se derramaron por la ciudad, que pusieron á saco, degollando hombres, mujeres y niños y quemando vivos á los ancianos en las casas que incendiaban después de robarlas. Los más fanáticos aprovechaban, además, esos instantes de temor para imponer la conversión al islamismo á las mujeres que acababan de dejar viudas, á las jóvenes y los niños que habían dejado huérfanos. Muchos aceptaron esas conversiones para escapar á la muerte; otros se negaban, eran arrojados vivos á las llamas. Multitud de mujeres han sido lanzadas desnudas de sus casas y de los baños públicos; otras eran violadas públicamente, y después degolladas en las calles».

Por último, M. Pognon, cónsul de Francia en Alep, escribía el 10 de Noviembre de 1896 (hace apenas cuatro meses) á su jefe M. Cambón, embajador de la república en Constantinopla:

«Acabo de saber que muchas jóvenes armenias, robadas en Diarberkir, Orfa y demás localidades donde se han efectuado matanzas, son vendidas públicamente en el barrio Bab-Nerab de esta ciudad

«No puedo decir su número, ni siquiera el número de víctimas: el barrio de Bab-Nerab está habitado por musulmanes fanáticos; los cristianos no se atreven á penetrar allí, y es imposible casi á un extranjero visitarlo sin ser insultado. Por consiguiente, es muy difícil saber lo que ocurre; pero lo cierto es, que un médico de los más dignos de sí, me ha dicho que un rico musulmán del Bab-Nerab le presentó, para que la exa vinara y viese si estaba sana, una jovencita armenia de doce años de edad, que se proponía comprar.

Es además seguro que las autoridades conocen esas ventas de esclavas cristianas, y no hacen nada para impedir las. Habiendo oído hablar de una mujer de Orfa, refugiada en Alep, que fué á echarse á los pies del gobernador para suplicarle que le devolviera su hija, la cual iba á ser vendida, dispuso que un drogman fuese á hablar con esa infeliz. He aquí su relato; en vísperas de las matanzas de Orfa, se refugió con sus hijos en una familia musulmana, y escapó así á la muerte; su marido fué quemado vivo en la iglesia con otras muchas personas; su hija mayor fué robada. Refugiada en Alep, y sabiendo que habían llegado jóvenes esclavas armenias destinadas á la venta, solicitó del gobernador que le permitiera rescatar por dinero á su hija.

Recibióla bien el gobernador, pero á

esto se redujo todo. Cuando de nuevo se presentó, conforme á lo que el gobernador le había dicho para ver á su hija la metieron en la carcel y no logró encontrarse con la muchacha».

PREVISIÓN DEL TIEMPO

Segunda quincena de Abril

Los dos primeros días de esta quincena serán una continuación del cambio atmosférico iniciado al final de la anterior. Por dos puntos abordarán á Europa las invasiones atmosféricas del Atlántico; por el Archipiélago Inglés y por nuestra Península y el golfo de Gascuña.

Ambas fuerzas aumentarán en nuestra Península el régimen lluvioso iniciado el día 14, con vientos de entre SO. y NO.

Desde el domingo 18 han de adquirir mayor intensidad y extensión las lluvias en nuestra Península. Y esto será debido á la interacción de dos importantes depresiones que procedentes del Atlántico avanzarán sobre ella; ambas actuarán directamente, produciendo lluvias abundantes y generales, con vientos de entre SO. y NO. y algunas tormentas.

El lunes 19 será parecido al anterior por que consistirá avanzando sobre nuestra Península las depresiones del día anterior.

El martes 20 será todavía más lluvioso que los anteriores y también más tempestuoso por la circunstancia de estar más próximos á nuestras regiones que los días anteriores los centros de las depresiones del Atlántico causantes de la lluvia.

El miércoles 21 disminuirá la intensidad de la lluvia que tendrá menos extensión porque el centro de la depresión del SO. avanzará hacia Argelia y el de la depresión del NO. se bifurcará en dos ramas, dirigiéndose unas fuerzas hacia el canal de la Mancha y mar del Norte y otras hacia el golfo de Gascuña.

En nuestra Península regirá el régimen lluvioso con menos intensidad.

El jueves 22 será el último de este importante período lluvioso que venimos describiendo y que terminará por una intervención de una borrasca procedente del Atlántico y que abordará por el NO. en Irlanda.

El segundo período lluvioso de la quincena comprende los días 24 y 25. Será producido por el desenvolvimiento de la borrasca del archipiélago Inglés, durante el día anterior. Producirá grandes tempestades en las Islas Británicas y en Francia, sobre todo en esta última donde adquirirán violencia é intensidad extraordinaria.

En nuestra Península será sensible la acción de esta borrasca produciendo algunos chubascos, especialmente en las regiones del Noroeste y Septentrional, con vientos de entre O. y N. que harán bajar la temperatura.

El tercer período lluvioso y último de la quincena comprenderá desde el 27 al 29 y será producido por una depresión procedente del Atlántico, que también tendrá carácter tempestuoso.

El martes 27 ocasionará en nuestra Península lluvias generales y abundantes con algunas tormentas y vientos de entre NO. y SO.

El miércoles 28 sufrirá una interrupción el avance de la depresión del Atlántico, haciendo que disminuyan sus efectos.

El jueves 29 volverá á avanzar con fuerza sobre la Europa occidental la invasión oceánica produciendo en ellas.